

EL REPUBLICANO

Periódico semanal, de intereses generales, político y literario

AÑO I

SANTO DOMINGO, COSTA RICA, 1º DE MAYO DE 1904

NUMERO 1

"EL REPUBLICANO"

Editor responsable,

Valeriano Chacón A.

Director y Administrador,

R. Bolaños R.

Redactor,

G. A. Quirós

Oficina de redacción y administración:

Número 14.—Avenida del 12 de septiembre de 1897

Precios de suscripción:

Serie de 12 números \$ 1 00
Número suelto 0 10
" atrasado 0 15

OBSERVACIONES

Toda correspondencia debe dirigirse al Administrador. Este periódico se publica los domingos.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este semanal lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta. No se devuelven originales.

El Republicano

La procedencia de este periódico y el nombre con que aparece nos dispensarían la tarea de explicar las intenciones que persigue y los propósitos que han precedido á su apareamiento.

Recientes están todavía los hechos, fresca aún la escritura de las páginas de la hoy ciudad de Santo Domingo, en la historia política de Costa Rica.—Y quien dice historia política, dice historia administrativa, historia económica, historia de progreso, pues el mejor termómetro para conocer el grado de adelanto de un país, su estado general de prosperidad, es el punto de libertad que alcanza. País rico, país de holgura y bienandanza, es porque desde antes ha sido país libre. La riqueza y la libertad de las naciones corren á la par por líneas paralelas.

Con la satisfacción del deber cumplido el pueblo de Santo Domingo puede alzar alta la voz para decir que en la pequeña historia de nuestro país siempre se le ha encontrado del lado donde flameaba la bandera de la verdad y la justicia,

que nunca se le ha visto ocupando puesto donde se hallaban los políticos de ocasión ni los raquíuticos tiranuelos que en estas tierras fecundas sólo para los frutos de la libertad, han aparecido,—por desgracia con aprobación expresa ó tácita del país para mal del mismo, pues confirmando una opinión que antes hemos expuesto, cada tiranuelo que aquí se ha apoderado del gobierno ha hundido á la Nación en deudas y descrédito, por demasiado recientes no citamos hechos.

El Republicano, periódico político de Santo Domingo, que vive la vida de este pueblo, no necesita dar explicaciones acerca de su orientación ni de sus propósitos.

Será este periódico órgano de publicidad de los buenos de nuestro país, de los que enseñan una historia limpia de toda infidencia con las buenas doctrinas, de los que siempre que ha llegado la hora no han buscado otro Norte que la intención honrada del costarricense que ama á su país libre, que vive de su trabajo, sin pensar en el medio que se obtiene en los amplios salones palaciegos á costa de reverencias y dobleces de conciencia.

No viene *El Republicano* á sembrar la discordia, viene á sostener las doctrinas de los suyos, á vivir al amparo que brinda la ley, dedicado á buena labor con el mazo dando y á Dios rogando.

Con sus propósitos públicos y su ruta marcada, este nuevo órgano de publicidad saluda á la prensa general del país y estrecha la mano de sus correligionarios.

L. R.

Esto es y será El Republicano

El nacer de un periódico es acontecimiento que debe llamar la atención pública tanto como la muerte, el apagarse de un foco de luz, que no otra cosa es cada órgano de la Prensa, debe ser motivo de tristeza; y de exaceración las causas eficientes que lo generen.

Creemos que el periódico que surja al concierto de las buenas ideas no ha de tocar á las puertas del público lector para in-

troducir simplemente un nombre en el catálogo de las empresas efímeras, transitorias por su ningún rendimiento práctico en la obra común del progreso.

Alimentamos la idea de que las publicaciones de esta índole deben llevar al acervo (común) de la comunidad su grano de trigo ó su grano de arena y un buen puñado de sanas intenciones. Nos parece además que ha de exhibir el recién nacido desde sus primeras manifestaciones tendencias claras, precisas, ostensiblemente encaminadas á promover el bien de la colectividad en todo momento y en todos los círculos de acción; sus columnas registrar de ben los brotes de la buena fé, basada en una moral pura en consorcio bendito con las imprescindibles reglas del bien decir.

¿A qué, pues, convertir el agente más poderoso de la cultura nacional, el periódico, en el eco procaz de los que por no estar capacitados para empuñar la pluma dejan por su mendacidad, cuando escriben, honda huella, imborrable, por las heridas que infieren?

Es tiempo ya de que veamos resueltamente que nuestros órganos de publicidad no lleven al seno de los hogares el insulto artero ni la suspicaz mordacidad pendiente del anónimo alevoso.

¡Dignifiquemos nuestra prensa! ¡Imprimámosle carácter!—Hagámosla fuerte, grande, severa, culta porque ella es arma poderosa cuyos chisparos de luz esplendorosa penetran hasta en los pliegues más sutiles de las inteligencias y sus oleadas de fuerza arrebatadora conmueven todos los corazones que saben sentir.

Con todos los esfuerzos posibles, con unidad de criterio sano, equilibrado, siempre moral y altruista, busquemos la venturosa realidad de un todo con cordante, armónico en el sentido de crear lazos de simpatías; de promover el bien en todas sus manifestaciones porque así y solo así debemos entender el periodismo, pues que de otro modo, si tal no fuese, caminaría la sociedad bajo su pernicioso influjo hacia una decadencia muy luego difícil de contener.

Unifiquemos todos los elementos disponibles por la excelencia de sentimientos y aptitudes; estimulemos con empeño el advenimiento de la fraternidad dentro de los estrechos límites de la entidad patria, y, partiendo de este punto para elevarnos á una esfera más amplia, despleguemos todas nuestras velas hacia la fraternidad universal con la patria sin fronteras, hacia esa fraternidad tan necesaria en estos precarios

momentos de lucha, de agitación y de dolor como profundamente deseada á fin de conquistar mediante la cooperación de homogéneas voluntades la solución de los trascendentales problemas políticos, sociales, económicos, etc., que se ofrecen á la consideración de los hombres que se preocupan por el bien y adelantamiento de la comunidad.

Contemplemos los fulgores que la Prensa despidе desde su tribuna, la más alta que percibimos en medio de todos los círculos de actividad social: su misión en verdad no puede ser ni más noble ni menos augusta por cuanto ella dirige y encarrila, con pasmosa eficacia, eso que visto como una gran síntesis de cosas, personas é ideas, representa en el fondo la gran personalidad de la opinión pública; ella encaminando sus pasos con sus ensayos de unión y de concordia, acercándose así á la resolución del gran problema, á la bellísima idea de la Prensa Asociada, conquista el respeto á la vida humana ahí donde es corriente la efusión de sangre para compurgar el crimen de alimentar en el cerebro una idea política redentora; ella combate la maldad y ataca el vicio resueltamente y fortalece y estimula toda tendencia moralizadora, finalmente, vistiendo sus mejores galas de compañerismo y de sociabilidad lleva el consuelo bienhechor á los corazones heridos por las duras penas y desgracias azarosas inherentes á la vida humana.

Inspirados en estos ideales, ocioso es advertir, que admitiremos en las columnas de "EL REPUBLICANO" todo artículo, toda producción que por su franqueza y por su altura de miras cuadre bien al fondo y tendencias del periódico; en cambio, rechazaremos enérgicamente todo escrito que entrañe esa desolladura personalista que va por desgracia en Costa Rica tomando los caracteres alarmantes de sport modal.

Enviaremos sin piedad á la canasta de los papeles inútiles todas aquellas producciones reñidas con los principios de la de la buena crianza y con las reglas elementales de una estricta cortesía. Deseamos cultura en primer lugar, en el segundo cultura y en el tercero y en todos cultura.

No negaremos nuestra acogida á los principistas que llegan con las manos vacías, los cerebros escuetos y con dudosas intenciones á comulgar en los altares de la Prensa; que vengan, para ellos estableceremos un número mensual del periódico que dominaremos "el número del gancho."

Fuera de esto y en vista de

que se inicia una tendencia digna de aplauso por parte de los escritores nacionales y extranjeros á incluir su nombre con todas sus letras al pie de lo que escriben, hemos resuelto hacer constar que no aceptaremos el anónimo porque es este un negocio sumamente inmoral en la prensa, además de reflejar claramente el poco valor, la ninguna fuerza y las efímeras convicciones del que así escribe.

Aquí, como ha dicho una simpática revista, en donde se exteriorizan con blancura de armiño los destellos deslumbradores de un adelanto extraordinario, tanto en lo moral como en lo filosófico, hallarán franca hospitalidad, acogida cariñosa, los hombres que amen la verdad y trabajen por advenimiento de la paz y de la justicia.—Esto es y será El Republicano.

F.

PROPOSITOS

Aparece hoy un nuevo compañero en las lides periodísticas de actualidad, no como quiera dispuesto á hacerse eco de causas callejeras, que ni importan ni interesan á los más, sino con la mira puesta en aspiraciones nobles y levantados ideales á los que consagrará todas sus energías y por los que empeñará todas sus fuerzas, hasta conseguir ver triunfantes unas y otros sin importar la época, ó caer vencido en la brega con honra y con honor.

No traemos rencores contra nadie, ni es ninguno de nuestros cánones sembrar vientos generadores de venideras tempestades: miembros como los demás de la existencia colectiva comprendemos la obligación de llevar nuestra simiente al surco de la comunidad, lo mismo en las ciencias que en las artes y en la política. Y por acá hay mucho que hacer todavía y por ello hemos de empeñarnos, sin gastar la suficiencia doctoral de muchas mediocridades envanecidos como tantas que respiran por ahí, ni darnos tampoco hipos de autoridades como ligero barniz de experiencia y de saber. Conocemos de sobra dos cosas, elementos importantísimos que decidirán el resultado: nuestras aptitudes, escasas pero plétoras de buena voluntad, y el medio en que hemos de agitar nos, más que asfixiante enervador. Quizá nuestras palabras las llevará, en raudos torbellinos, el huracán de la indiferencia. Tal vez iremos á sembrar en la roca viva y á "hablar á la soledad." Eso es lo más seguro, pero no lo es ménos que algunos, la minoría escasa, á quien

se mira con orgullo y con desdén, habrá de apreciar nuestras intenciones.

Vamos á luchar por los anhelos republicanos, por llegar á ver implantados entre nosotros los fueros de la democracia pura, sin velos y sin sombras. Tenemos por delante el porvenir y él ha de abrirnos sus amplios horizontes: contamos en nuestra panoplia con armas de probada eficacia: creemos en la justicia y rendimos culto ferviente á la verdad, ambas, con pañeras inseparables de la belleza única y refulgente: si erramos, nos servirá de excusa el considerar que ello es patrimonio de la humana especie. Bien podemos poner en nuestro pendón de combate, esta frase inolvidable de Paul Groussac:—“verdad y belleza son los blancos lejanos de nuestros tiros sucesivos, pero no hay naturaleza tan impecable que los acierte cada vez.”

M.

Sobre la Prensa periódica

La prensa periódica ha adquirido una importancia tal en nuestros días, que pretender analizar todas sus funciones, sería una tarea difícil, por no decir imposible para una pluma como la nuestra. Porque en efecto, esa Prensa es no sólo la poderosa palanca, como ya tantas veces se ha dicho, que empuja á los pueblos hacia un ideal de perfeccionamiento, y el espejo donde día por día se reflejan las costumbres y la cultura á que esos mismos pueblos en su marcha evolutiva por las vías del progreso han llegado, sino que es la misma vida con todos sus matices y complicados movimientos, nunca tan complicados como en esta edad en que el alma humana háse tornado demasiado vibrante y delicada, á causa sin duda de su contacto con el vapor y la electricidad, es decir á causa de la abundancia de sensaciones, lo cual ha producido en ella una especie de desequilibrio nervioso é innúmeros deseos y dolencias, desconocidas quizás en la antigüedad, que se denominan con el nombre general de *tristeza contemporánea*.

La Prensa periódica es la gama que registra todos los tonos en que el alma suele traducir sus conmociones; se oyen allí el gusto entusiasta del sabio que ha conseguido arrancar al perdnal de la ciencia una nueva chispa, el canto melodioso del poeta formando exteño, aunque agradable contraste con esta edad de frío positivismo, y la carcajada sonora de los seres pleotóricos de salud. Pero por otra parte escuchamos el clamor de las multitudes, menesterosas de justicia, de trabajo y de pan; las cóleras santas del patriotismo ultrajado en sus fueros, y también la risa incisiva del excéptico, que hace daño, que hierne como un puñal.— Todo eso mezclado, comprendido, produciría, si á ello no estuviéramos acostumbrados, una perturbación nerviosa. Si quisiéramos poetizar diríamos que es toda una visión dantesca, en que tan pronto aparecen los protervos retorciéndose con horripilantes contorciones como vemos rasgar la obscuridad de los abismos del Erebo la ra-

dante figura de Beatriz. Es el retrato de la vida, ciertamente, pero un retrato hecho por diferentes pintores pertenecientes á diversas escuelas.

Se ve, pues, la importancia de la Prensa periódica. Ella es la escuela donde tienen cátedra todos los conocimientos humanos, y desde donde se esparcen, como lluvia benéfica, las doctrinas que educan ó regeneran á las naciones cuando su organismo, por cualquier causa se ha viciado.

Estas consideraciones, que nada nuevo contienen, nos la ha sugerido la aparición de nuestro periódico dominguero *El Republicano*, que hoy con todas las candoridades de su sinceridad é inexperiencia, viene á alistarse en las filas del periodismo costarricense, dispuesto á luchar, denodadamente por el engrandecimiento de nuestro pueblo y del país en general. Sabemos que nuestra tarea es difícil y que en ella tropezaremos con numerosos obstáculos, siempre necesarios para que la obra sea más meritoria; sabemos también que la victoria no la conseguiremos inmediatamente, porque nunca los frutos se recogen apenas depuesta la simiente en la tierra; pero sean cualesquiera las dificultades que se nos enfrenten, sabremos vencerlas ayudados con nuestros entusiasmos juveniles y con las generosas ideas q' hoy alimentamos.

El pueblo dominguero, que tal vez por su mismo rápido crecimiento y por otras causas que más adelante señalaremos, ha permanecido estacionario de algunos años á esta parte, tendrá en este periódico tribuna para la discusión de todos sus intereses, á fin de que nuevamente éntre en el hermoso concierto de los pueblos progresistas de Costa Rica.

Esa es nuestra más noble aspiración.

EL DIRECTOR

PARA EL PUEBLO

Lo que es el Partido Republicano

El partido que lleva este nombre y al cual tenemos la honra altísima de pertenecer, es una agrupación de personas que viven de su trabajo y por consiguiente no caminan tras el interés de un destino público, sino tan sólo guiados por la noble aspiración de ver gobernado el país con la mayor honradez y economía posibles, única manera de conseguir que pueda verse libre, aunque en lejano día, de sus deudas interior y exterior.

A propósito de deuda exterior, es bueno que el pueblo sepa, que no lo olvide nunca y que lo enseñe á sus hijos, que de los millones que la originaron y que se pidieron á Londres para construir el ferrocarril de Alajuela á Limón, gran parte no se invirtió en esa obra y sólo sirvió para levantar capitales de personas que hoy viven en la opulencia, mientras tanto el *pobre pueblo* que con

el sudor de su frente contribuye al pago de los intereses de una deuda que no debe sino moralmente, no tiene tal vez un mendrugo de pan para sustentar sus familias, en momentos en que en varias mesas abundan los manjares delicados fruto de los millones ya citados.

Y siendo así que tal inversión se dió á esos millones que en mala hora tomó prestados el General Guardia, ¿será justo que el pueblo los pague? No, no es justo, pero debe pagarse porque de lo contrario esto afectaría la honra de la Nación. Y en este caso debe pagarse, de la misma manera que un pobre fiador paga una deuda ajena, es decir, un dinero que no disfrutó y otro despilfarró tal vez.

Justamente para evitar que en lo sucesivo se repitan hechos tan escandalosos como este, todos los ciudadanos que deseamos ver feliz á nuestra amada patria, debemos unirnos para trabajar con todo el ardor posible á fin de conseguir que no vuelva á haber gobiernos corrompidos ni corruptores que exploten al pueblo de una manera tan criminal.

La labor, pues, del Partido Republicano, será como queda dicho, luchar resueltamente para conseguir el triunfo de la voluntad del pueblo y hacer por consiguiente efectiva la alternabilidad en el Poder. Por lo pronto se nos ocurre esperar que el actual mandatario cumpla la palabra que tiene empeñada de que dará completa libertad de elecciones, en cuyo caso se llenará de gloria al bajar, á diferencia de aquel otro que subió con tanta gloria y bajó envuelto en la más densa sombra que le sirve de sudario. Todos aquellos ciudadanos que estén de acuerdo con nuestras justas y nobles aspiraciones y se hallen dispuestos á la lucha, aunque en la contienda política pasada caminaron por distinta senda, pueden venir á formar en las filas de nuestro partido, siempre que vengan poseídos de buena fé política, porque en él no queremos que haya Judas de nuevo cuño.

FILIIUS POPULI

Vida y Verdad

Con verdadera satisfacción hemos leído el primer número de esta importante y bien escrita revista, la que, si sus fundadores no desmayan vendrá á hacer época en la vida intelectual de nuestra patria.

Hacia falta en el periodismo nacional una publicación de la índole de la cual nos ocupamos; carecía el país de una revista de combate donde la juventud libre-pensadora y despreocupada que hoy se levanta en Costa Rica, se enfrente á los avances y ridículas pretensiones de la

elerecía y con razones fundamentales predique al pueblo la buena doctrina y se le abra los ojos á la luz de la verdad.

Vida y Verdad es una publicación que honra á nuestra patria por los nobles propósitos que persigue. Allí se ve el despertar de las nuevas ideas de la juventud actual, donde se refleja el espíritu del siglo y la poderosa vitalidad de inteligencias privilegiadas que combaten las preocupaciones de los ignorantes á quienes el ultramontanismo no les permite respirar más aire que el envenenado ambiente en que viven los amantes del retroceso.

Nuestro pueblo, aunque con paso lento, ha podido en su mayoría, entender que el liberalismo no es como se creía, una doctrina de ideas antireligiosas. Nada de eso: sus principios se basan en la moral cristiana y persiguen fines altamente nobles y honrados, como son los de regenerar el país en todos sentidos é ilustrar á las masas que por ignorancia son rutinarias y desgraciadas.

Felicitemos á los redactores de *Vida y Verdad* por el laudable empeño que se han tomado al fundar un periódico tan interesante como simpático.

Adelante, pues, jóvenes, y q' no os arredren las injurias de los contrarios, ni los anatemas con que os saludan los periodistas de sotana, á quienes no será posible moralizar.

ZEUS

EL PERIODISTA

Siempre há sido la misión del periodista noble y delicada; siempre ha estado al servicio de la buena causa del progreso, que consiste en levantar á los pueblos de la inercia en que los ha sumido la ignorancia, siendo esa labor el mejor correctivo de las buenas costumbres sociales y del adelanto intelectual.

El periodista que hace de la prensa una escuela, que medita lo que pasará mañana al dominio general, que hace públicos los méritos sobresalientes de todo aquel que se distingue de los demás, por sus luces y por sus virtudes, que ensalza al que obra bien y condena al malvado, que censura cuanto sea nocivo á la sociedad, que apoyado en la libertad del pensamiento, toca los puntos de interés público con verdadero patriotismo, sin mezquinos intereses; ese, puede llevar el honroso título de periodista.

Allí está el hombre pálido por sus constantes vigiliadas del estudio, encanecido por el pensamiento: es un periodista.

Sus horas mejores de la juventud las consagró á la investigación de la verdad.

El se siente feliz cuando conversa con los grandes hombres; se asombra con Milton, Shakespeare y Dante, ríe con Miguel de Cer-

vantes Saavedra, Quevedo y Marck Twain, filosofa con Sócrates, Rousseau y Balmes; y siente infinito consuelo, profunda admiración con Víctor Hugo, Alfonso de Lamartine, Alejandro Dumas, Juan Montalvo y Emilio Casstelar.

En todas partes el periodista pulcro y bien intencionado es querido, y es representante de los buenos principios, cuando no ha esgrimido otras armas que las de la razón.

El periodista que ha llegado á comprender su misión novísimas de apóstol del progreso, de mentor de la juventud que se levanta, de trabajador incansable por el bien general, merece que se le venera, porque aquel hombre ha alimentado á las almas con sus sabias doctrinas, con sus buenos consejos y todo aquello que puede ser en la vida útil y provechoso.

En esos pueblos, en esas sociedades donde circulan á cada momento periódicos que en vez de llevar una enseñanza, llevan el desborde de una pasión; en vez de un consuelo una Gaceta envenenada, en lugar de una esperanza una amarga decepción; en estos pueblos, (?) en esas sociedades (?) más valiera no poseer el invento de Juan Guttemberg, que fué destinado solamente para el perfeccionamiento de la humanidad.

OSCAR P.

Maquiavelo y su obra

Maquiavelo es inmortal, su política diabólica es de todos los tiempos y de todas las épocas; vive y vivirá siempre, lo mismo en las Repúblicas que en las Monarquías, donde quiera que alienten potentados, donde quiera que existan mandatarios.

Maquiavelo es el precursor de Yago... astuto, solapado, hipócrita y sofístico, induce al error para precipitar en el crimen, é instiga al crimen para ver á sus víctimas acosadas por el remordimiento.

“La Democracia” es Démona, el Jefe del estado es Otelo, y Maquiavelo es Yago. Mátala, mátala! porque te traiciona—dice Yago al oído de su señor.—Luego se recrea en su obra con satánico gozo y ríe con carcajada mefistofélica de la imbecilidad del negro moro, celeso empedernido de la hermosura de la Libertad!...

La obra de Maquiavelo es imperecedera: es la obra nefanda de la adulación al poderoso, de la eterna abyección de los parásitos de los Presupuestos, en todas las naciones de la tierra; del triunfo eterno de todo

o que se encumbra sobre las ruinas de la justicia humana, de todo lo que se yergue sobre un hacinamiento de nobles ideales postergados, de santas y vehementes aspiraciones de los pueblos, cuya realización hace imposible el eterno dominio del Poder y de la Fuerza sobre la Razón y sobre el Derecho.

La obra de Maquiavelo vivirá... vivirá mucho tiempo! ...mientras los mandatarios de los pueblos sigan forjando en la fragua de la Tiranía las pesadas cadenas del Despotismo... Mientras que la Razón no reconquiste sus sacrosantos fueros ni la Justicia sus inviolables derechos... Y entre tanto, seguirá resonando en todos los confines del universo político, la mefistofélica y burlesca carcajada de Nicolás Maquiavelo.

Enrique Gil

¿QUE HAY DE PROGRAMAS?

Han transcurrido ya dos meses del presente curso lectivo y aún no se tiene absolutamente noticias sobre la formación de nuevos programas de enseñanza primaria que vengan a sustituir los actuales.— No sólo se hace necesario este trabajo, por cuanto se ha llegado a comprender con la práctica que

los actualmente en uso son defectuosos, sobre todo los de Geografía, Historia y Moral e Instrucción Cívica, sino que la edición se ha agotado y en muy pocas escuelas se encuentra siquiera una colección de ellos.

Qué se habrán hecho? "La destructora mano del tiempo los arrojó al averno," dijo un poeta y así lo afirmamos nosotros. No hay pues, en la presente, programas, (quedan rezagados algunos, como los de Canto y Calistenia, que entre paréntesis son una verdadera *lata*) pero los mejorcitos como el de Castellano y aritmética no se consiguen ni a precio de oro.

Para las principales asignaturas tenemos programas y en tanto los maestros no saben como guiarse en sus lecciones.

Ojalá el señor Inspector General de Enseñanza se sirviera poner en la mesa del señor Ministro este asunto a fin de subsanar el mal lo más pronto posible.

No dudamos que la reconocida actividad se hará sentir más que nunca en el presente caso, y para mayor éxito en nuestra demanda, nos permitimos también desde luego, recomendar tan perentoria resolución (la de proceder *muy pronto* a elaborar otros programas) al señor don Buenaventura Corrales, subinspector general de enseñanza, hombre de muchas luces pedagógicas y conocedor profundo de la enseñanza moderna y sobre todo joven de acción y enemigo de dejar las cosas para más adelante.

Z.

Cuestión Obispo

La creación de *El Republicano* responde a todas los intereses sociales y políticos, así como de un orden religioso.— Su índole de propaganda serena a la vez que de lucha juiciosa, no puede menos que tratar en sus columnas la alta cuestión que ocupa hoy a todos los costarricenses.

Recordamos la ansiedad con que el pueblo de Costa Rica aguardaba la elección para Obispo de nuestro nunca bien llorado doctor Ulloa.

Recordamos también que el hoy Obispo de esta Diócesis, recientemente nombrado, Dr. Stork, hizo un viaje a Roma en compañía del cura Valenciano, de Heredia, en los precisos momentos en que nuestro gobierno, interpretando los sentimientos del país entero gestionaba para que el inolvidable doctor Ulloa fuese nuestro pastor de almas.

Recordamos también que el doctor Ulloa murió de pesar, anticipando con su muerte la caída de nuestras ilusiones al respecto.

No es ajeno, también al público, el criterio del señor Stork en favor de cierta candidatura para Presidente de la República y este agregado a los antecedentes todos de su elección, nos producen amargas decepciones tanto en lo religioso como en lo civil para lo porvenir.

Hay en la prensa nacional un sólo periódico en el que se produce un fenómeno digno de estudiarse, porque mientras el país entero protesta de la elección de Stork, *El Noticiero* lo defiende, publica su retrato y canta el himno del triunfo, ese periódico también tiene inclinación muy marcada por cierto candidato, que dicho sea de paso, tiene miedo a que se le discuta, su política es entre sombras.

En Venezuela, el país, en un caso análogo, protestó de la elección de Monseñor Guevara; el Congreso pidió a Roma el resello de tal nombramiento y Monseñor Guevara fué bastante digno para declinar su alta dignidad. El pueblo venezolano nos dará siempre lecciones de patriotismo, ¿por qué no hemos de imitar a los venezolanos?

Aplaudimos

Somos partidarios de que aquel que desempeña cualquier cargo público lo ha de dignificar. Para ver todos los días repetir, se lo que constantemente vemos, sería mejor trasladarse a regiones donde la virtud cívica es una *rara avis* y donde, por consiguiente, el obrar mal es asunto baladí. Hemos visto publicado en "El Derecho" una

protesta firmada por los señores don Román Córdoba y don Clodomiro González, protesta que aplaudimos, pues con ello dan muestra de que la virilidad demostrada por los domingueños en otras veces aún no ha concluido. Jóvenes como a los que nos referimos deben servir de norma a aquellos que se levantan y su conducta deben ser imitada por los que no quieren constituirse en servidores incondicionales de las alturas.

NOTAS

El Republicano

presenta su más cordial y respetuoso saludo a la prensa en general y desea fervorosamente solidaridad y concordia entre sus dignos representantes para bien de la comunidad; que si es posible, haya unificación de miras en todo cuanto tienda a la cultura y al adelantamiento de los sagrados intereses que le están encomendados.

Se proyecta

en esta ciudad la creación de una biblioteca pública, para llegar a la cima de tan simpático propósito se están dando los pasos conducentes a fin de que el Gobierno que tan liberal se ha mostrado en este orden de cosas con todas las ciudades del país, preste su valioso apoyo a los individuos que se esmeran por el bien general.

Indudablemente

Sto. Domingo surge a la vida activa y de labor; parece que en la última brega ocurrida con la cosecha de nuestro grano de oro, ha despertado actividades adormecidas por el *dolce far niente* de vacaciones y días de calor. En primer término, aparece un periódico, hecho que no deja de ser un acontecimiento en la localidad, porque *El Republicano* viene resuelto a trabajar por el bien general, pero muy especialmente por lo que a Santo Domingo se refiere; así es que ello explica el entusiasmo con que ha sido solicitado antes de publicarse su primer número.

Enviaremos

El Republicano a todas aquellas personas en quienes notemos gusto por la lectura, sin que esto quiera significar que las obliguemos a aceptar la suscripción de él; pero ni siquiera a ocasionarles la molestia de devolvérselo.— Un empleado nuestro y los agentes en provincias pasarán a casa de quienes lo hayan recibido por dos veces consecutivas a fin de incluirlos, si es su voluntad, en la lista de los suscritores.

No por el prurito

de herir a nadie ni de contrariar gustos y costumbres ya establecidas, hacemos presente que en nuestras columnas no hallarán sus bondadosos lectores y bellísimas lectoras ninguna noticia, pero ni referencias siquiera de esas espeluznantes de crímenes con detalles minuciosos y con su respectivo vocabulario.

Amamos demasiado el buen nombre de la localidad y el de la patria en general para que

vayamos a escubrir miserias y desgracias que, en nuestro sentir, debieran ocultarse antes de echarlas a volar por los vientos de la difamación.

Fe de erratas

Después de tirada la primera parte del periódico vinimos a notar los siguientes defectos:

En el párrafo 3º de la tercera columna, plana primera donde dice "pendiente" debe leerse "fendiente" y en el párrafo 4º de la misma columna, en vez de las palabras "severa" y "chispazos" leáanse respectivamente "serena" y "chispazos." En el último párrafo, de la misma columna, línea antepenúltima, corrija la preposición "con" por "en."

Hoy se

proyecta de poblar nuestro parque y plaza central con árboles frutales de los más delicados.—Muy de elogio es tan simpática intención pues así se resume lo útil a lo bello. En Río Janeiro (Brasil) hemos visto que el más preciado adorno de los jardines públicos consiste en la gran variedad de árboles frutales que allá se ven.

Conveniente sería que el notable pedagogo don Juan B. Romero C., celebrase la fiesta de los árboles con sus colaboradores y aprovechase como camino de experimentación, tanto la plaza como el parque para dar tan útiles lecciones a los pequeñuelos de sus cuidados.

Don Francisco Conejo

dará conferencias públicas semanales en el espacioso salón de la escuela de niñas. Hoy domingo será la primera. Queda, pues, notificada la juventud domingueña, que ya sabe cuanto bueno hace don Francisco.

La matrícula

de la escuela de varones de esta ciudad asciende a 206 niños, y hay clases que tienen más de 50 alumnos, como la del tercer grado, donde materialmente ya no caben más escolares.

Se hace preciso que el pueblo domingueño piense en levantar otro edificio más adecuado y espacioso, pues cada día la escuela tendrá que ir progresando tanto en asistencia como en lo que se refiere a su progreso material y pedagógico. Ojalá que la actual Junta de educación, compuesta de personas progresistas y entendidas traten de llevar a cabo y poner en práctica nuestra proposición.

Si aquí se levanta una suscripción voluntaria de algunos miles de colones, el gobierno de seguro auxiliaría a nuestro pueblo con una buena suma de dinero para el objeto indicado. Tenemos confianza en que el Presidente de la República, guiado por un espíritu de equidad, no le negaría a la Junta de Educación lo que le que pida, cuando ya aquí se haya recogido el producto del detalle.

Así como a otras juntas les ha dado algunos miles para obras de esta naturaleza también lo hará con el pueblo domingueño. Adelante amigos, adelante!, un sacrificio pecuniario se impone y hay que hacerlo.

Tipografía de "El Derecho"

Amorosa

PARA

De mi ilusión en el rosado Oriente,
al través de las gasas de mi anhelo,
te sentí palpar aquí en mi mente,
como una suave irradiación del cielo.

Y desde entonces con afán me empuja
por la senda del mundo la esperanza
aunque la fiera de mi suerte ruja
por conseguir lo que jamás se alcanza.

En la luz de tu plácida hermosura
yo encuentro el rayo del amor que mata
y en vano quiero, en mi íntima amargura,
la llama ahogar de esta pasión ingrata.

Mas no obstante, yo sigo en mi embeleso
al sentir del amor las vibraciones;
aunque de mi ilusión en el exceso
coseche las amargas decepciones.

En el culto de mi alma representas
la diosa que dirige mi destino,
y si el tormento de mi vida aumentas,
quítame los abrojos del camino.

Deja que te ame con pasión ardiente
y abra tu corazón a mi ventura
y que pueda sentir eternamente
el encanto de toda tu hermosura.

BERNARDO MONTERO CH.

Juan B. Arce

Tiene un surtido de mercaderías en su

establecimiento de la casa de alto

Abarrotes, licores del país y muchas novedades

Sus clientes se centuplican de día en día

Vinateria taquilla y pulperia

— DE —

Napoleón Carballo

A los domingueños se les servirá aquí con especialidad.—Mi establecimiento queda situado 100 varas al Norte del templo del Carmen, en la casa conocida con el nombre de los Salazar.

San José, Costa Rica—

Amado Villalobos Ch.

ofrece al público en general su establecimiento de vinatería y taquilla; tiene un surtido de licores finos á gusto del más perito en la materia, y un dependiente que que en civilidad nadie le gana.

LA BARBERIA

de Manuel Argüello Q., es la más antigua, la más republicana, la más concurrida y aquella, donde el cliente puede exigir los gustos más exagerados —Contigua á ella está la dirección de "El Republicano."

EL MAR

Establecimiento de vinatería y pulpería, situado en una parte de las más céntricas de esta ciudad. Contiguo a él tengo un billar excelente, el mejor que se encuentra aquí.

Casimiro Chacón

La JOSEFINA

— Carnicería administrada por Laureano Zúñiga —
Se destaza una res diaria, y á pesar de las promesas que otros hagan, en esta CARNICERÍA se sirve mejor que en cualquiera otra parte

Lavandería de sombreros de FRANCISCO ZUÑIGA S.

Situada al Norte de la plaza nueva.—Se arreglan sombreros de pita á los últimos estilos, y sombreros de fieltro, dejándolos como recién salidos de la fábrica. Es la más antigua, y donde se sirve al cliente á satisfacción.

LA CARNICERIA
que regenta Matías Villalobos ofrece á los domingueños carne gorda y de la mejor calidad

EN SANTA ROSA

Ofrezco á mis clientes cuanto necesiten para la vida vegetativa diaria.—El local que ocupo es pequeño, pero su contenido en mercaderías es variado y surtido.

Con que, á comprar, que detrás del mostrador estoy siempre complaciente, dispuesto á servir á los compradores.

Domingo Barrantes

RESTAURANT

— DE —

PRUDENCIO BARRANTES

SITUADO EN UN PUNTO CENTRICO

FRENTE A LA CASA DE ENSEÑANZA

El único en su clase establecido en esta ciudad Conocido desde hace mucho tiempo por el aseo y variedad de sus comidas.—Se sirve á satisfacción de los diferentes gustos y situaciones pecuniarias.—Visitadlo y os convenceréis
SE ADMITEN PENSIONISTAS

EZEQUIEL CHAVES

ofrece al público en general su establecimiento situado cerca de la estación del ferrocarril.

Tiene un surtido de mercaderías frescas, las cuales vende en condiciones favorables para el comprador.

ELECCIONES LIBRES

En la muy acreditada y conocida pulpería y taquilla de Rosa Arguedas las hay diariamente debido á las innumerables mercaderías que en ella se expenden, allí puede vencerse toda persona viendo que lo que se le vende son artículos puramente legítimos.

A si es que, á la disposición de todo el mundo se encuentra la

PULPERIA Y TAQUILLA

— DE —

ROSA ARGUEDAS

Para que elija los muchos licores y abarrotes que á venta tiene.

CARNICERIA DEL NORTE

TARIFA: { Posta..... 0-20 libra
Hueso..... 12½ libra

MARCIANO CAMPOS

Sastrería

de Marciano Rodríguez G.

En este establecimiento se encuentra un surtido de telas para vestidos. Se ejecutan trabajos por operarios inmejorables.

BARBERIA

DE
MARCIAL AGUILAR

Calzado á la medida, á gusto del cliente, de buenos materiales y á precios escandalosos.

¡Acudid y saldréis satisfechos! ¡Acudid y saldréis satisfechos!

FABRICA
de velas de sebo y de puros

FABRICA

de Rafael Vargas

A los comerciantes se les ofrecen grandes descuentos También anuncia que tiene un establecimiento de pulperia en la casa que fué de don Reyes O. Villalobos, en el que se encontrarán mercaderías á precios nunca vistos

¡¡Primero este que los demás!!

¡¡Visitadlo antes que ir á otro!!

SI

tiene Ud. algunos amigos que sufren de sordera, supuraciones del oido, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban á la casa BEBBS EAR DRUM CO., 15 Park Row, New York, N. Y., mencionando este periódico, y se les enviarán GRATIS dirección y instrucciones de cómo puede curarse por sí solo. Correspondencia y folletos en inglés y castellano.

LA BARRILLERI

— DE —

DELFINA CAMPOS

La única en Santo Domingo.—Se admiten contratos por cualquier cantidad de ladrillos.

Se hacen de toda clase.—También anuncio las célebres plantillas para cocina que están sustituyendo á las de hierro ó acero.

¡¡LADRILLOS!! ¡¡PLANTILLAS!!